



En primer término, un hijo de 'Pagaza'; su viuda, Estibaliz Garmendia; Maite Pagazaurtundua, Jorge Múgica y Fernando Savater. :: UNANUE

## Otro acto en Tolosa en recuerdo de Arratibel

El homenaje a Joseba Pagazaurtundua coincidió ayer con la ofrenda floral en Tolosa en recuerdo de Patxi Arratibel, empresario que fue asesinado por ETA en este municipio el 11 de febrero de 1997, el martes de Carnaval, mientras paseaba en compañía de su hijo Borja, de 12 años, y un cuñado. El empresario y los miembros de la comparsa Kabila, que dirigía desde hacía casi cuatro lustros, habían almorzado, como cada año, en el bar Beti Alai.

Al mediodía, dos individuos disfrazados con chilaba negra y peluca se acercaron por detrás y uno de ellos le descerrajó un tiro en la cabeza. Fueron precisamente miembros de la txaranga los que protagonizaron ayer la ofrenda de recuerdo. El atentado provocó una enorme conmoción en el mundo empresarial y en el conjunto de Gipuzkoa.

# Pagazaurtundua exige a ETA la condena, «sin maquillaje», de toda su historia

Un nieto de Fernando Múgica advierte, en el homenaje a Joseba 'Pagaza', de que las víctimas no pararán «hasta ver el relato escrito tal y como ha sucedido»

:: A. GONZÁLEZ EGAÑA

**SAN SEBASTIÁN.** Bajo una intensa lluvia y al abrigo de 'La casa de Joseba', la escultura de Agustín Ibarrola erigida frente al Ayuntamiento de Andoain en memoria de 'Pagaza', el jefe de la Policía Local asesinado el 8 de febrero de hace quince años, decenas de personas acompañaron ayer a los Pagazaurtundua Garmendia y compartieron un sentido acto cívico. La familia de Joseba regresó un año más al pueblo gobernado por EH Bildu y en esta ocasión, tras la ofrenda floral, elevó su voz para pedir a ETA y su «mundo» la condena, «sin cesiones ni maquillaje, de su historia del terror». «Si no es así, Joseba gritará eternamente y no podrá alcanzar el sustrato y silencio que Ungaretti -poeta italiano- exige para los muertos. Para que queden bien enterrados. Para que su familia podamos retirarnos del espacio público sin maldecir», citó a modo de alegato.

La eurodiputada de UPyD insistió en que ETA haga una condena «sin paliativos» porque «aquí se ha aterrorizado mucho más que matado». «Si ahora escamoteamos todo esto, sí que iríamos hacia el crimen perfecto del terrorismo nacionalista vasco», remarcó.

A su juicio, «la mejor de las hipótesis posibles» es hacer justicia y verdad y terminar «con las mentiras y las máscaras del mundo de ETA y sus estrategias, los que les llevaron a matar, los que proclamaron el odio y convirtieron Andoain en el ecosistema perfecto del terror». Su familia, aseguró, se seguirá mojando por la libertad de conciencia y porque «no nos impongan cómo tenemos que ser», lo que antes «hacían a tiros y ahora a lametones». «Cuando se dicen mentiras con palabras dulces, intoxicadas de azúcar, están haciendo una crueldad extrema, una victimización secundaria brutal y una manera imposible de cerrar el duelo», se dolió.

En el acto, estuvieron también presentes la viuda, Estibaliz Garmen-

dia, y los hijos de Joseba, así como miembros del PSE como Maider Lainez, Estanis Amutxastegi y Patxi Eloya; representantes del PP como Juan Carlos Cano, Miren Albistur y Ramón Gómez; la exdirigente de UPyD Rosa Diez, y Nicolás de Miguel, y Félix Álvarez, 'Felisuco', de Ciudadanos. También se sumaron al homenaje víctimas como Gorka Landaburu y el subdelegado del Gobierno central en Gipuzkoa, José Luis Hernando.

### «Eran todas inocentes»

Invitado por la familia Pagazaurtundua, Jorge Múgica, nieto del Fernando Múgica, 'Poto', asesinado por ETA en 1996, habló por primera vez en público para denunciar el «fanatismo identitario» que arrebató la vida a Joseba, «fruto de un nacionalismo

racista y excluyente cuya máxima expresión ha sido, y sigue siendo, la banda terrorista ETA». En estos tiempos que, definió «de verificadores de tres al cuarto, de falsos desarmes, de una paz para un conflicto que no hemos tenido», apuntó que hay que tener presente que aunque ETA ha dejado de matar, «sigue viva porque lo

### La eurodiputada cree que «las mentiras con palabras dulces conllevan una victimización secundaria»

## La familia envía al lehendakari y a Otegi la crónica de 15 años de terror en Andoain

Confía en que tras su lectura «miren al pasado sin eufemismos y de manera crítica»

:: A. G. E.

**SAN SEBASTIÁN.** Con motivo del aniversario del asesinato de Joseba Pagazaurtundua, su familia presentó ayer el libro 'Joseba Pagaza: un

grito de libertad'. En él se recoge la crónica de los quince últimos años en Andoain y se incluye la investigación titulada 'El ecosistema del terror' que contabiliza, entre 1990 y 2007, tres asesinatos de ETA y más de un centenar de actos de kale borroka. En sus páginas, se pueden ver también copias de notas manuscritas por 'Pagaza', en las que expresa su convicción de que iba a ser asesinado. En una de ellas afirma: «La

información que acabe con mi vida puede salir del mismo Ayuntamiento».

Maite Pagazaurtundua enviará hoy esta publicación al lehendakari y a Arnaldo Otegi para que, tras su lectura, «miren al pasado sin eufemismos y de una manera crítica». El secretario general de Derechos Humanos y Convivencia, Jonan Fernández, y la alcaldesa de Andoain, Ane Carrere (EH Bildu), serán tam-

que pretende ahora es imponer su propio relato de los hechos, un relato absolutamente tergiversado, en el que todos hemos sufrido».

Proclamó que «no debemos nada a ETA», sino «todo lo contrario», porque la banda debe «arrepentimiento sincero, nos debe perdón y una colaboración absoluta con la justicia» para esclarecer los más de 300 crímenes aún sin resolver. Y avisó a las instituciones de que las víctimas de ETA no pararán «hasta ver el relato escrito tal y como ha sucedido, porque lo que ha habido es una banda de mafiosos asesinos pistoleros y 858 víctimas que como Joseba murieron bajo sus balas y eran todas inocentes».

El filósofo Fernando Savater defendió que «tiene que haber vencedores» y que los terroristas «tienen que haber sido derrotados». «Si ETA no ha sido todavía derrotada, seguiremos hasta que lo sea, hasta vencer», citó. Arremetió contra el PNV, «que siguen siendo parte de los malos todavía» porque han «amparado a quienes practicaban la violencia y han contribuido a la disculpa social de quienes la practicaban».

bién destinatarios de las 40 páginas en las que los Pagazaurtundua afirman que «los acosadores y asesinos, y su entorno político, deben reconocer que nos persiguieron para cambiar a toda la sociedad vasca y convertirla obligatoriamente en nacionalista vasca».

En sus escritos, publicados el jueves por este periódico y en los que 'Pagaza' se declaraba uno de los «muchos abandonados por el nacionalismo gobernante», dejó el siguiente mensaje a su madre: «Ay! Madre qué miedo tengo, he de salir a la calle. Aftuera esperen ellos, los que desean la sangre. Ay! Madre me han de matar y no puedo evitarlo. Mi grito de libertad lo acojan los ciudadanos».